



# El Heraldo de Gerona

Domingo

18 de febrero

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## Perspectiva internacional

Después que Europa contempló,—si no de buena gana, de mala, pero en todo caso inmovible,—cómo nuestra patria era violentamente desposeída de sus seculares dominios coloniales bajo el peso abrumador de la fuerza, cae ahora en la cuenta de que la expansión territorial de los Estados Unidos y su aproximación al viejo continente constituyen para éste una amenaza moral y material muy grave, y trae al ánimo el presentimiento de que el futuro siglo XX, en que entraremos, Dios mediante, al terminar el año corriente, está llamado á presenciar la lucha entre América y Europa; y escritor hay que no teme vaticinar la destrucción ó aniquilamiento de la segunda, considerándolo indeclinable consecuencia de la ley que preside el desenvolvimiento histórico.

Existe á la sazón un desequilibrio palpable en la mecánica internacional, y es más que fácil que todo el artificioso conjunto creado desde hace treinta años venga ruidosamente al suelo, al impulso de su propia inestabilidad.

Hasta ahora causas muy variadas habían contenido á las naciones europeas dentro de sus límites propios; la animosidad de los franceses hácia Inglaterra, habiase tenido á raya por la incontrastable superioridad marítima de la Gran Bretaña; las ambiciones de exteriorización mercantil de Alemania, habían encontrado en el propio Reino Unido un valladar infranqueable; la humillación de Francia y su ferviente deseo de tomar algún día el desquite de sus vencedores, eran la más firme garantía de paz. Porque mientras Alemania y Francia no tendieran juntas á coartar el poderío británico, ni la misma Rusia con toda su fuerza, podría arrostrarlo.

Aparecen en la actualidad como adormidos en Francia los deseos vengativos acariciados á raíz de la derrota, y adviértese una tendencia muy marcada á la aproximación de los dos grandes colosos militares europeos. El pensamiento es acariciado con igual entusiasmo por alemanes y franceses: todos se recrean por anticipado soñando con la ruina del imperio británico, que Europa entera considera, con razón, como un grave peligro para su tranquilidad y su reposo.

El fuerte y joven imperio moscovita, que no puede temer rivalidades, camina en tanto por la ruta de su engrandecimiento exterior, para cuya empresa, naturalmente, le vendría de perlas, como vulgarmente se dice, la caída de Inglaterra: quizá ni la desea ni la teme; pero pudiendo cooperar á ella, no desdeña su alianza con naciones que persiguen ese ideal, que redunda, de pasada, en provecho de Rusia.

Asia y Africa ofrecen vasto campo á la expansión; la China pierde sus mejores puertos, que se reparten á su antojo, con más ó menos dificultades, los impe-

rios de Europa, y aunque la república del Norte de América ha aspirado más de una vez á ingresar en ese concierto de depredadores del territorio ajeno, aún no lo ha conseguido.

El viaje del emperador Guillermo á la capital de Francia para asistir á la inauguración de la exposición, viaje que se dá por hecho, contribuirá á enlazar á Alemania y Francia, y quien sabe si á la regocijada música de los festejos de París, seguirá el estrépito ensordecedor de los cañones.

Por de pronto, la guerra sud-africana viene á ser para Inglaterra lo que una herida en la piel es para el hombre: portillo abierto á los gérmenes morbosos que un instante pueden poner en peligro su existencia. El hecho de la guerra con sus múltiples y complicadas relaciones basta y aun sobra para acarrear sobre los políticos ingleses una serie de problemas difícilísimos y de solución muy grave.

¿No habrá nacido todo este conjunto de cuestiones de la guerra hispano-americana? ¿No pasaría todo esto, antes que por ningún otro cerebro por el de los ministros de la reina Victoria?

Todo pudiera ser, porque así como en el universo físico no se mueve una molécula de materia sin trascender su movimiento á todas las esferas, del mismo modo en el mundo moral no se alteran sus leyes sin que más tarde ó más temprano recobre la justicia su imperio.

## A los Agricultores

Por ser de gran interés para los agricultores, reproducimos á continuación la circular que la junta directiva de la Cámara agrícola del Ampurdán, establecida en Figueras, ha tenido la bondad de remitirnos.

### «Cámara Agrícola del Ampurdán»

La Cámara Agrícola del Ampurdán ha venido á satisfacer una necesidad largo tiempo sentida en esta comarca, cual era la de agruparse todos los agricultores en una sola entidad, á fin de juntar todas sus fuerzas, hasta ahora dispersas, y poner remedio al lastimoso estado de nuestra agricultura. El principio de que «la unidad hace la fuerza», nunca había sido más exacto que ahora. Debido al asombroso desarrollo del comercio, á los grandes adelantos de la industria y á la existencia de poderosas asociaciones productoras, le es cada día más difícil al agricultor aislado la lucha por la vida. El porvenir de la agricultura española está en la asociación, y así lo ha comprendido el Ampurdán, fundando una cámara agrícola que venga á ser como la síntesis de las energías del país, como el centro que ha de darle nueva savia y nueva vida.

Su objeto es el fomento y desarrollo de la agricultura de esta comarca en especial, y en general el de toda la provincia de Gerona. Ella procurará suplir por todos los medios que estén á su alcance la deficiencia individual hasta colocar nuestro país al nivel de los más adelantados.

Venderá, previamente analizadas, toda

clase de sustancias necesarias para la agricultura, y en especial sulfatos, azufres y abonos minerales y químicos; alquilará á precios módicos máquinas y herramientas agrícolas; hará préstamos á un pequeño interés sobre productos ó con garantía de dos socios de solvencia reconocida; y cuando adquiera mas desarrollo y sus medios se lo permitan, fundará granjas modelo, campos de experimentación, montepíos, cajas de seguros y demás instituciones convenientes para el mayor fomento de los intereses agrícolas.

Analizará las muestras de tierras y de vinos que se le envíen, resolverá las consultas que se le hagan, y dirimirá como jurado ó tribunal todos los conflictos que se le sometan.

Publicará quincenalmente un Boletín, al que tendrán derecho todos los asociados, y que contendrá todos los adelantos de la agricultura moderna y todo aquello que pueda ser de utilidad para el país.

Dentro del local de la cámara habrá un salón destinado á la contratación con pizarras anunciadoras del estado de los mercados y de los productos que los asociados tengan á la venta, exposición permanente de los productos agrícolas de la comarca, salón de lectura, salón de conferencia, salón de café y demás dependencias necesarias para los fines de la asociación.

Todos los asociados tendrán iguales derechos, iguales deberes é idénticos beneficios. Desligada la cámara de todo partido y bandería política, no tendrá otro fin que el fomento y desarrollo de la agricultura. Los asociados, como miembros de la cámara, no serán sino agricultores.

Necesitando la cámara para la realización de su objeto tener un capital disponible, ha emitido un número ilimitado de acciones. Su valor es de 100 pesetas. Reditúan un tres por ciento anual y son transferibles. Su suscripción es voluntaria. Para que estén al alcance de todas las fortunas pueden dividirse en décimas. A su posesión no va unida la calidad de socio.

La cuota anual que deberán satisfacer todos los asociados es de 5 pesetas.

Los que deseen adquirir más detalles, pueden dirigirse á la secretaria de la cámara, en donde se les proporcionarán todos los informes que soliciten.

## RECUERDOS HISTÓRICOS

### ALMANZOR

El gran caudillo árabe como todos los historiadores están conformes en llamar, ha sido el hombre mas glorioso de los árabes, lo mismo considerado como guerrero que como político.

Su verdadero nombre era Aben-Abi-Amir, y gracias á su apoyo cuando no era mas que mayordomo de palacio, subió al trono Hixem II, en el año 976, circunstancia que le sirvió para ser elevado á la dignidad de guazir.

Al año siguiente empieza sus campañas tomando la fortaleza de Baños y la de Mola que le valen el nombramiento de prefecto de Córdoba y la alianza de Galib, con cuya hija Aurora se casó el célebre caudillo, entregándose por completo á su amor y cuya circunstancia aprovecharon sus enemigos para crear una atmósfera en contra suya, tachándole de aficionado á la filosofía. arma terrible de que se valían en aquella época contra los grandes hombres.

Pero enterado Almanzor de semejantes

intenciones y queriendo demostrar al pueblo que aquello era mentira, convocó á los Uternas á una reunión para que separaran los libros contrarios á su creencia que existían en el palacio de Hacam II, quemando con sus propias manos los que aquellos le señalaban.

No contento con esto, persiguió con tenacidad á los filósofos y colmó de honores y dinero á los sacerdotes, dejando de este modo, bien afirmada su reputación de hombre religioso.

Ambicioso, como todo hombre que comprende lo que vale, empleó todos los medios para que el califa Hixem II fuera hombre de poca inteligencia, engolfándole en lecturas religiosas, hasta el punto de hacerle aprender el Corán de memoria y conseguir que solo fuera un instrumento de sus deseos y tenerle rodeado de espías que le comunicaban las mas pequeñas acciones del califa.

Esto disgustaba á su suegro Galib, hombre muy apegado á las instituciones y enfrió de tal modo sus relaciones que se separaron por completo.

Almanzor reorganizó el ejército, contando con entusiastas defensores de sus ideas y al poco tiempo, presentó batalla á su suegro, que murió en el encuentro.

Entonces su ininterminable serie de triunfos en Gerona, Bara y Lorea, entrando á saco en Barcelona.

Por espacio de seis años siguió con sus conquistas y ya se preparaba á descansar con su esposa, cuando supo que Bermudo II de León, contando con muchas tropas, desafiaba su poder.

Saliendo Almanzor y correr como torrente devastador al encuentro de Bermudo, todo fué uno; puso sitio á la capital que al cabo de cuatro días tuvo que rendirse.

Al hablar de esta batalla dice Dozy; en su historia de los musulmanes españoles. «No se dejó piedra sobre piedra. Puertas, torres, murallas, ciudadela, todo fué destruido hasta los cimientos. No se dejó enhiesta mas que una sola torre que se hallaba cerca de la puerta septentrional, y que era poco mas ó menos de la misma altura que las otras. Almanzor había mandado perdonarla, quería que mostrara á las futuras generaciones, cuan fuerte había sido aquella ciudad que había hecho desaparecer de la faz de la tierra».

Almanzor retrocedió hácia Zamora y después de haber quemado los monasterios de San Pedro de Estonza y entrar á saco en Sahagún, se retiró á Zahira.

Allí la aguardaba otra clase de lucha. Una conjuración de los grandes, entre los cuales se hallaba su mismo hijo Abd-al-lah, se tramaba contra él; su constante vijilancia la descubrió á tiempo, sufriendo todos los conspiradores un terrible castigo y su hijo Abd-al-lah, la muerte.

Desde el año 990 al 1002, no pasa día sin conseguir nuevas victorias, siendo la última la destrucción de San Miguel de la Cogalla, donde cayó enfermo y le tuvieron que llevar en hombros sus soldados hasta Medinaceli.

Aquel hombre, nacido para la lucha, curtido en las batallas y fuerte como nuestra imaginación no puede concebir; al verse enfermo tuvo tal desesperación, que llorando pronunció estas célebres palabras. «Veinte mil soldados, hay inscritos en mis banderas, y entre todos, no hay uno mas desgraciado que yo....»

Al poco tiempo murió, siendo enterrado en Medinaceli, grabándose sobre su tumba los versos siguientes:



«Las huellas que ha dejado en la tierra te enseñarán su historia como si la vieras con tus mismos ojos. Jamás los tiempos traerán otro que se le parezca, ni que como él defiendan nuestras fronteras».

Antes de terminar, debemos hacer constar que la batalla de *Calatañazor* en que algunos historiadores suponen derrotado á Almanzor, debe ser apócrifa, por cuanto ningún historiador árabe la menciona.

## Noticias

### Un recadito al alcalde

Tenemos noticia de que está usted haciendo gestiones, señor alcalde, para recabar de la empresa abastecedora de aguas potables (?) de esta ciudad la cesión de un número determinado de metros cúbicos diarios de aquel líquido para atender á las necesidades del matadero municipal, riego público, etc. etc. y sabemos que tropieza usted con algunas dificultades que opone aquella empresa al logro de su laudable propósito.

Si lo primero nos mueve á dedicarle un aplauso por el interés que se toma en pró de los bienes que administra, lo segundo nos induce á darle la voz de alerta para que dejándose llevar de su deseo de adquirir para la ciudad agua abundante y barata, no se deje usted cojer, por la empresa explotadora de este cómodo y lucrativo negocio, en alguna condición ó cláusula de contrato que pueda resultar otro día lesiva para los intereses del común.

Tiene el ayuntamiento, y aún la alcaldía, en su mano, modo de obligar á los abastecedores de agua á mostrarse desprendidos con la ciudad de Gerona, limitándose para ello con obligarles á cumplir uno por uno todos sus deberes públicos. De la amenaza de emplear estos medios debe pues, perterrecarse usted, señor Catalá, para conseguir lo que se propone, midiendo su benevolencia con la generosidad de ellos.

Ponga, al contratar, los puntos sobre las íes, para que en lo porvenir nadie pueda llamarse á engaño y completará la meritoria obra que ha emprendido.

A las personas que nos escribieron rogándonos pidiésemos desde estas columnas al señor coronel del regimiento de San Quintín, que no interrumpiese, como decían haber sucedido, la antigua costumbre de dar á los mendigos que acuden á la puerta del cuartel, las sobras del rancho que comen los soldados, debemos decirles que, según las explicaciones que personal y particularmente ha tenido la bondad de darnos aquel digno jefe militar, no hay tal interrupción. Lo que sucede ahora es, que por haber en el regimiento de San Quintín muy pocas plazas, para poder continuar dando á la tropa igual rancho en calidad al que comían cuando eran muchos, hánse tenido que hacer economías en la cantidad, procurando que á ningún individuo le faltase ración; pero haciendo que no sobren las que se repartían antes con prodigalidad á los mendigos. Esto no obstante, por orden del señor Sayz del Campo, se distribuye diariamente alguna ración á personas verdaderamente necesitadas. El coronel, jefes, oficiales y soldados del regimiento de San Quintín, tendrán un verdadero placer en aumentar esta limosna en cuanto las circunstancias no les repriman sus sentimientos caritativos.

El señor gobernador civil se ha dirigido á los alcaldes de esta provincia que son á la vez presidentes de las juntas de cárceles de partido, encareciéndoles el mayor cuidado en satisfacer puntualmente todos los empleados del cuerpo

de penales, y previniéndoles que de recibir quejas en este sentido procederá contra dichas autoridades locales; con arreglo á las leyes y conforme tiene recordado recientemente la dirección general del ramo.

En los bajos de la casa consistorial se ha fijado un hermoso cartel de lujo anunciando la corrida de toros de beneficencia, que tendrá lugar en la vecina capital francesa de Perpignan, y en la que tomarán parte los diestros *Conejito* y *Villita*.

Nos escriben de Barcelona:

«Ha fracasado el meeting que se proponían celebrar los elementos catalanistas con motivo de las últimas discusiones del congreso.

Parece que lo que á ello ha dado motivo es la cada vez más acentuada desidencia entre la Unió Catalanista y *La Veu de Catalunya*.

El señor Vallés y Ribot se ha negado también á cooperar al movimiento».

Para cubrir la vacante que de oficial tercero, primero de aquella dependencia, existía en la tesorería de hacienda de esta provincia, ha sido nombrado, por ascenso, el oficial cuarto de la delegación de Granada, que ocupaba el primer puesto en la escala de su clase, don Carlos Domínguez.

Se halla ya restablecido según nuestras noticias, el presidente de esta diputación provincial don Mariano Bassols quo hallándose en Barcelona, contrajo la enfermedad que le ha retenido muchos días en cama.

Ha quedado terminada la recomposición de las palancas de la calle del Carmen

El jueves en el tren expreso de la tarde, llegó á esta ciudad, procedente de Figueras, el capitán general de Cataluña, acompañado del comandante general de somatenes y de los ayudantes de ambos.

Fué recibido en la estación por el gobernador militar de la plaza, el comandante general de la brigada que tiene aquí su capitalidad, los jefes del regimiento de San Quintín, del de Rosellón y de la zona, el gobernador civil, un representante del señor obispo de esta diócesis, comisiones de la guarnición, de somatenes y otras personas.

El general Delgado y sus acompañantes salieron ayer tarde para Santa Coloma de Farnés, en donde permanecerán según nuestras noticias hasta el lunes por la tarde que regresarán á Barcelona.

El jueves tuvimos el gusto de saludar en esta capital, al senador del reino por esta provincia nuestro distinguido amigo don Alberto Camps.

Se ha acordado conceder el retiro y otras gracias á los jefes y oficiales de voluntarios que pelearon en Cuba y Filipinas, siempre que reúnan condiciones para conservar su categoría.

Se encuentran vacantes las plazas de agentes ejecutivos de los partidos de esta provincia.

Los que deseen obtenerlas, deberán presentar sus solicitudes en la delegación de hacienda, dirigidas al ministro del ramo.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad, á los señores Fina, de La Bisbal; Aymerich, de San Feliu de Guixols; Batlle, Casellas y Jordi, de Figueras; Bosch, de La Junquera; Gaudier, de

Perelada; Carbó, de Blanes y Sastreger, de Ventalló.

La junta provincial de instrucción pública, reclama por medio del *Boletín Oficial*, á los maestros y maestras de la provincia, los presupuestos de ingresos y gastos, concediendo solo un plazo de ocho días, para su remisión.

En la calle de Herrerías Viejas, un muchacho de nueve años acometió á otro de su edad con una navaja, causándole una herida de bastante consideración.

El miércoles último por la tarde, tuvo la desgracia, nuestro amigo don Joaquín Coll, de ser cogido por una de las máquinas de su fábrica de pastas, que le fracturó la mano derecha.

Fué curado por el médico don Felipe Sanchez.

El viernes terminó el período de veda para la pesca en aguas dulces, de salmón, trucha de mar y común, y demás peces de la familia de los salmónidos.

Se encuentra restablecido de la enfermedad que le retuvo en cama bastantes días, nuestro estimado amigo don Pedro Alzamora, teniente coronel del regimiento de San Quintín.

Mucho lo celebramos.

Ayer mañana el capitán general señor Delgado y el general de brigada señor Fontseré, revistaron al somatén de este partido.

El acto, que tuvo lugar en el paseo central de la Dehesa, vióse concurridísimo.

En el personal de telégrafos, ha habido el siguiente movimiento:

El oficial 2.º de la sección de Bañolas, don Juan Bautista Gomez, pasa á prestar sus servicios á la de Santa Coloma de Farnés; á la de Bañolas, va don Ruperto Quilez, aspirante 2.º de la central de Madrid, y el oficial 3.º de la de Santa Coloma de Farnés, don Arsenio Ortega, ha sido nombrado para la de Barcelona.

También se ha recibido la orden nombrando oficial 1.º mayor, de la sección de esta capital, á don Casimiro Canalejo, que desempeña igual cargo en la de Barcelona.

Mañana tendrán lugar en la iglesia de Santa Susana del Mercadal, los funerales del difunto don Bonoso Parés, padre político de nuestro apreciable amigo don Sebastián Fornes.

El próximo jueves 22 del actual se celebrará en la platea del teatro, un baile que, según noticias, se verá muy concurrido.

Antes de empezar el baile, se ejecutarán por una orquesta, tres piezas de concierto en la plaza de la Constitución.

Ayer se comentaba mucho en varios círculos, la noticia de que en breve celebrarían una importante reunión, varios significados políticos de la provincia.

Se añadía que la reunión tendría lugar en una población cercana á esta capital.

En breve llegarán á España, procedentes de Montevideo, los hijos del rico hacendado de aquella capital y estimado amigo nuestro, don Ginés Montaner.

El día 4 del próximo mes de marzo y hora de las diez de la mañana, se reunirá el ayuntamiento en las casas consistoriales, para proceder al acto de la cla-

sificación y declaración de soldados de los mozos Alberto y José Martí Unsworth, números 3 y 43, respectivamente, correspondientes al reemplazo de 1899

La recaudación obtenida por todos los ramos á cargo de la hacienda, en la primera quincena del presente mes, asciende á 899.747'12 pesetas.

Dicen de Barcelona que entre los fusionistas de aquella capital se estáabajando activamente para hacer desaparecer la disidencia del partido liberal, reconociendo de nuevo los gamacistas, la jefatura del señor Sagasta. Se relaciona con este rumor el de haberse constituido una junta compuesta de individuos de las dos fracciones, y por otra parte, las noticias que circulan con insistencia de que muy en breve será poder el señor Sagasta.

El arquitecto provincial señor Almeida, ha emitido dictámen favorable á las obras que se proyectan realizar en el edificio de las oficinas de la delegación de hacienda de esta provincia.

Ha visitado nuestra redacción la revisita *El Trabajo Nacional*, de Barcelona.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Hay quien pagaría miles de pesetas por conseguir el renacimiento de su cabello: no obstante la LOTION ANTISEPTICA de *L. Dequeant*, aprobada por la academia de medicina de París, resuelve el problema á un precio infinitamente menor.—Depósito general: peluquería de la REAL CASA.—Frasco 8 francos.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE  
Dentista - Progreso - 21 - principal

## Por la Provincia

### Gerona

*Bañolas*.—Sigue en el mismo estado que cuando se inició hace dos meses, la huelga de la fábrica de tejidos que los hermanos Romeu, poseen en esta villa, no obstante las gestiones que se han puesto en práctica para que se resolviera satisfactoriamente para todos.

Los obreros, por ahora, observan una actitud correcta.

—Ha sido puesto á disposición del juzgado municipal, el vecino José Ros Badia, autor de varios robos de cañería de plomo, que extraía de una casa de la calle de Colón, propiedad de doña Josefa Xiers y cuya cañería vendió á unos ojalateros de esta villa.

*Llagostera*.—Se encuentra vacante la plaza de secretario suplente del juzgado municipal de esta villa. Se conceden quince días de plazo para solicitarla.

*Madremaña*.—Ha fallecido el propietario don Pedro Oriol Serra. D. e. p.

### Figueras

El 11 de Febrero, transcurrió poco menos que desapercibido en esta ciudad.

—Con objeto de revistar las fuerzas del somatén, estuvo el miércoles en esta población, el capitán general de Cataluña don Manuel Delgado.

—En las próximas elecciones de diputados provinciales, parece que se reeligirán los mismos que actualmente forman la diputación provincial, sin oposición de ningún partido, pues todos están indiferentes á la próxima lucha.

—No se ha vuelto á hablar del proyectado mitin en pró del concierto económico organizado por varios elementos economistas de Barcelona y que anunciado para el día 2 del presente mes, sufrió un aplazamiento, al parecer, indefinido.

*Masarach*.—Ha fallecido el reverendo se-



**TRIBUNALES**

**AUDIENCIA**

**SEÑALAMIENTOS**

Dia 29.—Juicio oral. Causa: sobre hurto. Juzgado instructor: el de Figueras. Procesado: Juan Pagés Mallol. Defensor: letrado señor Catalá. Procurador: señor Cumané. Ponente de la causa: magistrado señor Gay.

Dia 20.—A las 10 de la mañana. Juicio oral. Causa: sobre lesiones. Juzgado instructor: el de La Bisbal. Procesado: Jaime Mas Ferrer. Defensor: letrado señor Prim. Procurador: señor Negre. Ponente de la causa: magistrado señor Sanguinés.

A las 11 y media de la mañana. Juicio oral. Causa: sobre hurto. Juzgado instructor: el de Olot. Procesado: Miguel Ribas y otro. Defensor: letrado señor Vidal. Procurador: señor Corominas. Ponente de la causa: magistrado señor Sanguinés.

Dia 22.—Juicio jurado. Causa: sobre robo. Juzgado instructor: el de Gerona. Procesado: Ramón Pararols y otros dos. Defensores: letrados señores Franquesa, Catalá y Mañach. Procuradores: señores Plana, Cumané y Ribas. Ponente de la causa: magistrado señor Gay.

**MEDICINA POPULAR**

**Aftas**

Es una enfermedad bastante común y a la que se da generalmente poca importancia, pudiendo sin embargo ocasionar graves trastornos si no se cura en su principio.

Consiste en una pequeña ulceración de las mucosas y elige casi siempre la boca como centro de su infección, al principio solo se presentan en las paredes de la boca unas manchitas blancuzcas ó amarillentas que se van extendiendo, hasta invadir los labios, las encías, el paladar y la lengua.

Para evitar que el mal haga estos progresos hasta tener mucha limpieza en la boca enjuagándose á menudo con agua de malvasisco, ó una disolución de ácido bórico al tres por ciento sin tragarla, y tocar con un pincel las manchitas, impregnado en la misma solución del ácido bórico.

Cuando el mal ha hecho algunos progresos se usará la disolución bórica, mas concentrada y además deben hacerse gárgaras con cocimiento de adorniederas para evitar los dolores.

Debe tenerse especial cuidado con los alimentos y dejar en absoluto la leche, sobre todo en los niños limpiándoles bien la dentadura.

Las personas mayores podrán comer ensalada, en la seguridad de que la curación se adelanta rápidamente por este medio.

Esta enfermedad es ocasionada por el uso del tabaco ó la poca precaución de beber en vasos que han servido á personas que pueden padecer alguna enfermedad.

Doctor Ecozer.

**ESPEJISMO**

¡Que te pinte mi amor! ¡Pues ahí es nada!  
¡Me encanta tu candor!

¡Cosa fácil: así, de una plumada retratar el amor!  
Mas ya que en ello muestras tanto empeño, satisfaré tu afán,

y empezaré contándote mi sueño, que de él, aunque en pequeño mis ilusiones reflejadas van.

Soñé que en el desierto cuya arena candente me abrasaba, siempre con rumbo incierto con paso vacilante caminaba.

Do quiera mis miradas se extendían, solo alcanzaba á ver montes de arena, que al impulso del viento se mecían flotando al aire su fugaz melena.

¡Qué soledad! ni un ave cruzar vieron mis ojos el desierto.... Iba yo cual la nave

que perdida en el mar, hallar no sabe el anhelado puerto....

No te puedo explicar lo que sentía, no te puedo explicar lo que pensaba, solo sé; que pensando, padecía, solo sé que lloraba,

y lloraba.... ¿porqué?... ¡No lo sabía!  
Como aquel que despierta

de horrible pesadilla, se asombra y maravilla y á comprender no acierta, si sigue el sueño, ó vé lo que está viendo, así, de asombro lleno, no acertaba á explicarme el milagro que miraba frente á mis ojos.... y seguí creyendo que el sueño continuaba.

Fuera ilusión ó realidad palpable lo que entonces veía, con placer inefable, que el alma estremecía, contemplaba un paisaje.... incomparable. Figúrate un jardín en que naciera junto á la altiva rosa

la arrogante palmera, junto al frágil jazmín, la dalia hermosa, junto al rojo clavel, la enredadera.

Figúrate un jardín en que las aves cantando sus amores, compitieron en tonos y colores brillantes ó suaves

con el color de las hermosas flores. Pues mas hermoso aun, si contrastando con la avidez del suelo que antes viera, contemplara las aguas que jugando, van sus hilos de plata deslizando esclavos de la flor de su ribera.

Si has visto en triste dia nebuloso, rasgarse el velo de la niebla densa y aparecer el sol puro y hermoso, comprenderás la inmensa alegría que el alma me embargaba, cuando despues de horribles sufrimientos ví á lo lejos, que el cielo deparaba un fin consolador á mis tormentos.

Con mas vigor la sangre circulaba por mis ardientes venas, y seguí placentero, caminando á través de las arenas sin sentir lo penoso del sendero.

Mas ¡ay! cuando llegué... ¡que desencanto! ni la flor sus aromas esparcía ni aquel silencio sepulcral rompía de los amantes pájaros el canto.

Donde antes vi llanuras de esmeralda y bosques de palmeras, y arroyos que del monte por la falda iban lanzando quejas plañideras,

solo encontré el desierto siempre sin vida; ardiente, la llanura sin fin, que eternamente presentaba á mi vista el cuerpo yerto...

¡Oh! me puedes creer... fué tal el daño, tan honda fué la herida, que produjo en mi alma el desencanto, que sentí que la vida me arrancaban á trozos desprendida,

del fondo de mi ser; y aniquilado, yo no sé que me hubiera sucedido si por tan rudo golpe sacudido, no hubiera despertado.

¿Que mas te he de decir? mi amor entero te he dibujado ya; ponle el color y el tono verdadero y acabado estará.

¿Dices que no te basta? pues prosigo; pero ponte á mi lado, por favor, á ver si así consigo terminar el retrato de mi amor.

Es el desierto; de la edad primera un reflejo cabal, cuando aun el corazón en su carrera no ha encontrado siquiera la visión ideal.

Cruza entonces la senda de la vida solo y triste, eso sí; mas sin premura que aun no ha sido encendida la antorcha del amor en su alma pura.

Mas de pronto, vislumbra en lontananza esa visión de amor y despierta en su pecho la esperanza llena de luz, de vida y de calor.

Y al convencerse tras penosa lucha que solo el espejismo produjo esa visión, que nada escucha saliendo de sí mismo, vuelve el desierto á ver; pero más triste, pues conserva grabado el recuerdo de aquello que no existe porque solo existió como soñado....

Y esa tan vieja historia, es la historia de todos, y es la mía, una dicha ilusoria que se borra en un dia sin dejar mas que un rastro en la memoria....

Eduardo Herrera Bremón.

**Curiosidades y recetas útiles**

**Niños que fuman**

Un diario de medicina cuenta que en Méjico los maestros de escuela tienen una manera muy original de recompensar á sus alumnos, concediendo á los aplicados el permiso de fumar un cigarro durante la lección. ¡Cuando toda la clase se ha portado bien, aquello debe parecer un fumadero público!

Algunas dudas podrían emitirse respecto á la realidad de dicha costumbre; sin embargo, el caso de los escolares de Méjico está lejos de ser el único.

Monsieur Desiré Charnay, encargado en 1880 de una comisión científica en Méjico y en la América central, cuenta que fué recibido en una familia habitante en el Estado de Tabasco, y que no quedó poco sorprendido al ver que los cinco niños de la casa, de los cuales dos contaban tres y cinco años respectivamente, tenían en la boca cigarrillos de respetables dimensiones.

En el Paraguay, á juzgar por lo que dice monsieur Forgues, que lo exploró en 1892, las mujeres y aún los niños de cinco á seis años se fuman cigarrillos de veinte centímetros de largo: y no se vaya á creer que los niños de pecho no fuman, pues el explorador cuenta haber visto una mujer que intentaba apaciguar el llanto de su hijo, introduciéndole en los labios, no el seno materno, sino el extremo medio mascado de su innoble cigarro.

Lo que es excepcional en el Paraguay, sería por lo demás muy común en el Laos. Un naturalista francés, monsieur Henri Mouhot, para obtener de los niños los insectos que necesitaba para sus colecciones, no tenía más que prometerles tabaco.

Como en el Laos los niños no son destetados antes de la edad de tres ó cuatro años, puede decirse que sueltan el pecho materno para reemplazarlo por una pipa.



**Santoral.** — Dia 18, domingo.—De Sezaxésima. Santos Simeón obispo y mártir, Eladio obispo y confesor, Teotón confesor y Santa Cristiana virgen.

19, lunes.—Santos Conrado confesor, Alvaro de Córdoba y Mansueto obispo.

20, martes.—Santos León, Euquerio obispos y Nemesio mártir, y Santas Irene y Paula.

21, miércoles.—Santos Vérulo, Félix y Secundino mártires, Maximiliano obispo y Diego mártir.

**Cuarenta horas.** — En la Iglesia del Hospicio, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cuatro y cuarto á las seis y cuarto.

**Corte de Maria.**—Hoy domingo, dia 18, se hace la visita á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

El lunes, dia 19, á Nuestra Señora de Esperanza, en la Catedral.

El martes, dia 20, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

Y el miércoles, dia 21, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

**Iglesia de San Lucas.**—Hoy domingo, la Venerable Orden Tercera Capuchina, establecida en la propia Iglesia, celebrará una extraordinaria función con motivo de inaugurarse un precioso Relicario de San Francisco de Asís y Santa Visita del Padre Guardián del Convento de Capuchinos de Arenys de Mar, en esta forma.

Por la mañana: á las 7 y media misa de comunión general á los Terciarios con plática preparatoria.

Por la tarde: á las 4 empezará la función con el rezo del Santo Rosario, Meditación alternada con adagios á quinteto de cuerda y armonium; cinco padre nuestros cantados por la Capilla de música, Himno al Santo y sermón que dirá el reverendo padre visitador Fray Melchor de Tibisa.

Terminará el acto con la Adoración de la Reliquia, canto del Te-Deum y Bendición Papal.—A.

por Sibecas, cura-párroco de este pueblo. E. p. d. **Port-Bou.**—En el andén de la estación del ferrocarril, fué encontrado por la guardia civil, un billete de 25 pesetas, pudiendo, quien acredite ser su dueño, presentarse en esta alcaldía, dentro del término de un mes.

**Navata.**—Se encuentra vacante la secretaría del ayuntamiento de este pueblo, concediéndose quince días de plazo á los que deseen optar á ella.

**La Bisbal**

**Bagur.**—En la madrugada del viernes último falleció el conocido fabricante de tapones de corcho, don Francisco Forgas, padre político del diputado provincial don Buenaventura Sabater.

Enviamos á la familia el pésame más sentido.

**San Feliu de Guixols.**—La huelga de albañiles continúa lo mismo.

En la población se nota tranquilidad.

**Santa Coloma de Farnés**

**Riudellots de la Selva.**—Ha sido nombrado coadjutor de esta parroquial, el reverendo Pedro Viñas.

**Tossa.**—El padre de los acreditados exportadores de corcho señores Torrellas, han tenido la desgracia de perder para siempre á su inolvidable padre, quien gozaba en esta villa de muchas simpatías.

Reciban el testimonio de nuestro sentido pesar.

**Puigcerdá**

**Llivia.**—Ha fallecido el conocido propietario don Alfredo Matas Vendrell. D. e. p.

**Ripoll.**—Digan lo que quieran algunos periódicos de esa capital, la huelga se sostiene como antes.

La gente pacífica desearía se aumentase el número de individuos de la benemérita, para evitar disgustos, si continúan las cosas como hasta ahora.

No se tienen noticias de que los fabricantes hayan cedido á las pretensiones de los obreros. Estos últimos continúan intransigentes.

**Camprodón.**—Los huelguistas pretendían que tres esquiroles dejaran el trabajo, y hubiera habido con seguridad un desorden, si las autoridades no hubiesen hecho desistir de sus propósitos á los obreros.



**EL MERCADO DE AYER**

**GANADO**

Buen número de reses bovinas se contaban en el mercado de ayer, entre las que figuraban algunos pares de bueyes bien cebados y de mucho peso, no obstante las terneras escaseaban como de costumbre en el mercado de esta.

Apesar de la abundancia de bueyes, los precios á que se cotizó todo el ganado bovino, fué muy elevado; debido á los muchos compradores que habia de todas partes y en particular de Barcelona, los cuales necesitando ganado compraron sin reparar precios.

No así fué el mercado de cerdos, pues aun que muchas fueron las transacciones que se hicieron, quedó gran número de cabezas esperando quien les pusiera precio. Nota de los precios á que se hicieron las transacciones:

- Corderos . . . de 3'00 ptas. á 3'25 car.ª
- Terneras . . . de 2'12 ptas. á 2'25 »
- Bueyes . . . de 1'75 ptas. á 2'00 »
- Cerdos grandes. de 1'75 ptas. á 1'87 »
- Id. menores . . de 1'62 ptas. á 1'75 »

**GRANOS**

**Trigos.**—De 14 á 16 pesetas cuartera.

**Harinas.**—De 13 á 18 pesetas quintal de 41'60. 2.ªs á 13 ptas. 3.ªs á 11 ptas.

**Despajos.**—Cuartera á 9 pesetas; menu-dillo á 7'25 saco de 50 kilos, y salvado 40 kilos 6'50 pesetas.

**Cebada.**—A 9 pesetas la cuartera de 80 litros.

**Habas y habones.**—A 11¼ pesetas la cuartera.

**Maiz.**—A 12½ pesetas cuartera de 80 litros.

**Avenas.**—A 7'50 pesetas los 80 litros.

**Habichuelas del país.**—A 23 pesetas cuartera de 80 litros.

**Patatas.**—De 5'50 á 6'75 el quintal catalán

**Huevos.**—A 1'20 pesetas la docena.



# ANUNCIOS

## CORREOS

Lineas	Entradas	Salidas
Madrid.	9'30 mañana y 5'45 t.	6'45 mañana y 2'30 t.
Barcelona.	9'30 » y 5'45 »	6'45 » y 2'30 »
Francia.	7'30 » y 3'15 »	8'30 » y 5 »
Puigc., Rip. Olot, Bañolas	5'30 »	11 »
San Feliu de Guixols.	7'30 » y 3'15 »	8'30 » y 5 »
Amer.	2 »	8'30 »
Vilablareix y Estañol.	7'30 »	10'30 »
San Aniol y San Gregorio	7'30 »	10'30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.  
 Id. de valores declarados: de 10 á 12 de la mañana.  
 Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.  
 Apartados, oficiales y particulares: á las 10 de la mañana y á las 6 de la tarde.  
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche; la del buzón de la administración principal 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos, y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.  
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital Social: 1.000.000 de pesetas  
elevable á 5.000.000

Seguros de Incendios Heladas y Pedriscos sobre Cosecha.	Seguros de Incendios Seguros sobre la vida y de Supervivencia.	Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los Ganados.
---	--	--

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.  
 Pidanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.

## COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma  
6, Abeuradors, 6.

Disponible

DISPONIBLE

# HERALDO DE GERONA

Periodico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redaccion y administracion, Independencia, 15